
Gripe Aviar: SAG suma 
cerca de 10 mil aves 
muestreadas en Biobío

EFE licita estudio 
de prefactibilidad 
para tren que una 
Concepción y LA

ESTATAL FERROVIARIA ABRIÓ PROCESO EL 14 DE FEBRERO PASADO

EFE abrió la licitación para 
adjudicar la realización del 
Estudio de Prefactibilidad 
para implementar el servicio 

de pasajeros que una 
Concepción con Los Ángeles. 
De esta forma, la estatal 
ferroviaria materializará el 

compromiso adquirido por 
la propia compañía de avan-
zar en las etapas necesarias 
que se requieren para contar 

con la información necesaria 
y, evaluar así, la viabilidad de 
volver a contar con este reco-
rrido. 

Delegada provincial y Gobierno Regional valoraron avance.
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Elección de nuevo alcalde 
en Florida: concejales 
deliberarán el martes
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EDITORIAL: LA OTRA VÍA QUE CONSIDERA UN CUARTO PUENTE EN BIOBÍO
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Leyendas lilas asistieron a corte de cinta de nuevos 
espacios en Campos Deportivos de Nonguén DEPORTES PÁG. 18

Divulgación de información 
privada: Hospital Regional 
no tiene reclamos 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

GLORIA PEÑA GONZÁLEZ 
Nutricionista y académica, Universidad Central

En las últimas décadas la pobla-
ción chilena ha incrementado sos-
tenidamente su peso corporal en 
todas las edades. De acuerdo al 
Ministerio de salud, actualmente 
el 74% de la población chilena 
adulta tiene sobrepeso u obesi-
dad, posicionando a nuestro país 
con los peores índices de la OCDE 
en esta materia. A eso se suma una 
disminución de la actividad física 
y cambios en los patrones de selec-
ción de alimentos, aumentando el 
consumo de alimentos altamente 
procesados, ricos en calorías, gra-
sas y azúcares, y dejando de lado la 
elección de alimentos saludables y 
de buena calidad nutricional como 

según la Encuesta Nacional de Salud 
(ENS 2016-2017) sólo el 24% cum-
plen con lo establecido en la guía. En 
la población infantil las cifras no son 
mejores, principalmente porque son 
los adultos y especialmente la perso-
na que compran y preparan la ali-
mentación en el hogar quienes pro-
mueven los distintos hábitos alimen-
tarios. Existen experiencias en 
escuelas públicas chilenas que de-
muestra que si las y los escolares 
participan en actividades de educa-
ción alimentaria nutricional mejo-

rar significativamente el con-
sumo de legumbres. 

En nuestro país el cultivo se 
realiza principalmente por peque-

ños agricultores, pero existe el po-
tencial para poder producir más y 
otras variedades. El Instituto de in-
vestigación agropecuaria (INIA) 
posee una colección nacional de 
más de 1.000 tipos de porotos en su 
banco de recursos fitogenéticos en 
INIA Quilamapu en Chillán. 

Por lo tanto, es necesario valorar 
la importancia de las legumbres 
para mejorar el estado nutricional 
y de salud de las personas y porque 
además son un aporte al medio 
ambiente, ya que producen menos 
gases con efecto invernadero y uti-
lizan poca agua para su cultivo.

tidad importante de proteínas y 
si, además, se les combina con ce-
reales se mejora la calidad protei-
ca asimilándose a la proteína de la 
carne. El contenido de grasa tam-
bién es bajo y presentan un buen 
aporte de vitaminas y minerales. 

Sus distintas variedades como los 
porotos tórtolas, pallar, blanco o las 
lentejas rojas o belugas o las arvejas 
partidas amarillas permiten prepa-
rarlas de diferentes formas, como 
por ejemplo en guisos con distintas 
hortalizas o como ensaladas o ce-
viches o innovaciones como 
el paté o mayonesa de poro-
tos, solo hay que atreverse a 
combinar alimentos saludables. 
Lo ideal es que las preparaciones 
no contengan embutidos como vie-
nesas o longanizas ya que tiene un 
alto contenido de grasas saturadas 
las que se relacionan las enfermeda-
des cardiovasculares 

Las guías alimentarias para la po-
blación la población chilena del 
2013 y 2018 establecen un consumo 
mínimo de legumbres dos veces por 
semana. Sin embargo, eso es algo 
que no se ha podido lograr, en la 
Encuesta Nacional de Consumo Ali-
mentario (ENCA 2010) se informó 
que solo el 25,1% de la población 
cumple con esta recomendación y 

por ejemplo las legumbres. 
Pero, ¿Qué son y cuál es la impor-

tancia de las legumbres?, de acuer-
do a la definición de la FAO, las le-
gumbres son semillas secas pro-
venientes de las vainas presentes 
en las plantas de leguminosas tales 
como porotos, lentejas, arvejas, 
garbanzos, chícharos, entre otras, 
las que destacan por tener grandes 
beneficios nutricionales que favo-
recen el estado de salud las perso-
nas. Son una buena fuente de hi-
dratos de carbono complejos y fi-
bra, que ayudan a mantener la 
glicemia (azúcar en la sangre) den-
tro de rangos normales y a dismi-
nuir el colesterol. Aportan una can-

¿Por qué son  
importantes  
las legumbres?

NICOLÁS SEPÚLVEDA ESTRADA 
Ingeniero Civil Aeroespacial  
Centro de Estudios Europeos UdeC

El pasado jueves a las 23:05 pm 
hora chilena se lanzó la misión IM-
1 a bordo de un cohete Falcon 9 de 
la compañía SpaceX. Dentro de esta 
va un módulo de aterrizaje lunar de-
sarrollado por una empresa privada 
estadounidense, Intuitive Machines, 
que intentará aterrizar en suelo lu-
nar el 22 de febrero. La noticia des-
taca por el regreso del país norte-
americano a la Luna, pero no de ma-
nera convencional. El 8 de enero otra 
empresa estadounidense, Astrobo-
tic, lanzó sin éxito su módulo lu-
nar Peregrine y meses atrás, 
India y Japón aterrizaron con 
éxito en la superficie lunar. 

Para EE.UU. la última vez que 
aterrizaron en suelo lunar fue en 
1972 por medio de la misión Apo-
llo 17 y en donde los últimos seres 
humanos caminaron por el satéli-
te natural. Han pasado más de 50 
años y mucho ha cambiado desde 
el fin de la carrera espacial. Nuevos 
actores han entrado en escena, ta-

sector comercial en el espacio exte-
rior. Como fue la Industrialización 
por Sustitución de Importaciones 
(ISI) con el impulso al desarrollo in-
dustrial no explorado de Chile, el 
New Space abre la posibilidad para 
Chile en adentrarse a nuevos hori-
zontes, impulsar un nuevo desarro-
llo productivo y quizás, soñar con 
llegar a la Luna.

les como India, Europa, China y Ja-
pón, convirtiendo a este tablero 
geopolítico en uno multilateral y 
basado en la colaboración debido a 
los altos costos de misión. Esto se 
refuerza por la creciente demanda 
y dependencia de la sociedad en 
aplicaciones espaciales, tales como 
sistemas de observación, comuni-
caciones y de geolocalización. 

Sin embargo, a inicios del siglo XXI 
comenzó una apertura del espacio 
ultraterrestre al sector comercial, si-

guiendo la filosofía New Space o 
de empresas aeroespaciales re-
lativamente nuevas que traba-

jan independientemente de go-
biernos y sus contratistas. Estos de-
sarrollan rápida y económicamente 
tecnologías y misiones espaciales, 
todo impulsado en gran parte por 
motivos comerciales. Los Estados 
en consecuencia han cambiado su vi-
sión, colaborado o licitado a privados 
el desarrollo de programas espacia-
les a un menor costo, beneficiándo-

se de la innovación y dinamismo eco-
nómico y con menor dependencia y 
tamaño del gasto público. Esto ha 
beneficiado y revolucionado la in-
dustria en todas sus áreas, permi-
tiendo a nuevos países emergentes 
vincularse al sector. 

La siguiente semana seremos tes-
tigos de un hito que no es sino la lle-
gada y consolidación definitiva del 

De la Tierra a la Luna S.A.
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La Delegación Presidencial de la 
Región Metropolitana decidió suspen-
der el partido entre Universidad de 
Chile y Cobresal, programado para el 
domingo 18 de febrero. 

Lo anterior, debido al informe nega-
tivo desde Carabineros y el Gobierno, 
que recomendaron reprogramar este 
encuentro debido a los incidentes ocu-
rridos en la Supercopa, donde en el 
duelo entre Colo Colo y Huachipato, 
hinchas del “albo” iniciaron fuego en la 
galería norte del Estadio Nacional. 

Esta decisión generó distintas opi-
niones en las redes sociales. 

 
 

Delegación Presidencial Regional 
Metropolitana @DPR_RM 
El delegado presidencial de la Región 
Metropolitana (s) Jaime Fuentes, infor-
ma que tras recibir los informes de 
@EstadioSeguroCL y @Carabdechile, 
se resolvió suspender el partido de Uni-
versidad de Chile contra Cobresal, que 
se realizaría este fin de semana. 
 
Universidad de Chile @udechile 
A las 14:54 horas de hoy, una vez finali-
zada la conferencia de prensa de nues-
tra directiva y plantel, hemos sido noti-
ficados oficialmente de la suspensión 
del partido ante Cobresal, válido por la 
fecha 1 del Campeonato Nacional. Rei-
teramos nuestra indignación por la fal-
ta de respeto al Club, plantel, hinchas y 
los funcionarios de la institución que 
trabajaron durante meses en la organi-
zación de este compromiso en el Esta-
dio Nacional. Próximamente informa-
remos sobre el proceso de devolución o 
cambio de los tickets emitidos. 
 
Nicolás Huerta O. @nico_huerta 
Deben perseguirse las responsabilida-
des administrativas y civiles hasta el fi-
nal @udechile . @ceciperez1. De que 
sirve Estadio Seguro? Cuanto nos cues-
ta todos los chilenos mantener toda 
esa gente? Que plan de acción tienen 
salvo suspender o restringir aforos? Co-
mienza #UdeChile 
 
Camilo Vega @uncamilovega 
La inoperancia de la ANFP, Estadio 
Seguro y la Delegación Presidencial 
empieza en el momento en que el Esta-
dio Nacional no estaba habilitado 
100% para eventos deportivos. Super-
copa debió jugarse en otro recinto, lo 
mismo la U vs Cobresal. Desde ahí, 
todo partió mal. 
 
Antón Rojas @HerveRojas 
Suspensión del partido resulta un 
duro castigo a miles de hinchas, no 
sólo a los que asisten al estadio, y que 
no tienen responsabilidad en lo que 
pasó el domingo. Esperamos duras 
sanciones para quiénes sí estuvieron 
involucrados. Si no, no se quejen des-
pués. #UdeChile
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EDITORIAL

Una tercera vía, un nuevo puente y más desconges-
tión es lo que promete la Ruta Copiulemu-Hual-
qui-Coronel. Una iniciativa que aún está en fase 
de propuesta, pero que aspira a ser una opción 

que se califica como posible y positiva hacia el futuro. Da-
niel Meza, presidente de la Asociación de Transportistas In-
dustriales de Chile, planteó en Diario Concepción que los 
esfuerzos de la autoridad debieron estar puestos en gene-
rar otra vía que, desde la Ruta a Cabrero y sin pasar por Con-
cepción ni San Pedro de La Paz, permitirá el acceso al prin-
cipal puerto comercial del sur del país, como es Coronel. 

De acuerdo con lo publicado en Diario Concepción, des-
de hace años que en la zona se conoce del proyecto que la 
empresa Sacyr presentó al MOP para construir precisamen-
te una alternativa que, desde la Ruta a Cabrero permita ac-
ceder, pasando por Copiulemu, Hualqui y Santa Juana, a Co-
ronel. Una alternativa que suena muy bien. Dicho proyecto 
fue declarado de interés público por la autoridad, lo que per-
mitió que Sacyr desarrollar el proceso de ingeniería básica, 
como lo explicó el seremi de Obras Públicas, Hugo Cautivo. 

“Esta es una iniciativa privada que fue declarada interés 
público por la Dirección General de Concesiones, de tal for-
ma que pudiera ser abordada por la empresa Sacyr, en lo es-
pecífico, para generar todos los estudios que son necesarios 
para preparar la propuesta. En definitiva, que arroje la po-
sibilidad de generar una concesión que sea viable en el 
tiempo”, aseveró la autoridad. 

La otra vía que considera 
un cuarto puente en Biobío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Alarma por extinción  
de especies 
  
Señora Directora: 

Los medios de comunicación en 
todo el mundo han destacado este 
mes una crisis conocida pero alar-
mante: un informe del Programa de 
Medio Ambiente de la ONU revela 
que el 41% de las especies migrato-
rias están experimentando un decli-
ve en su población, mientras que el 
22% se encuentra en peligro de extin-
ción, incluyendo al 97% de los peces. 
Estas cifras son solo una muestra de 
los animales amenazados a nivel 
mundial. 

Se trata principalmente de la fau-
na migratoria, como aves y peces, 
que recorren largas distancias de-
sempeñando un papel ecológico 
crucial. Estos animales son respon-
sables de la polinización, el transpor-
te de nutrientes y la captura de car-
bono, contribuyendo al crecimiento 
de nuestros bosques y al manteni-
miento de los ecosistemas marinos, 
que son vitales para las economías. 

Ante el desafío del cambio climáti-
co, que afecta tanto a los ecosiste-
mas como a la humanidad, surge la 
pregunta: ¿qué podemos hacer? La 
educación ambiental despierta con-
ciencia desde temprana edad, mien-

tras que la investigación científica ge-
nera conocimiento. Esto, a su vez, im-
pulsa a las autoridades a tomar medi-
das. Algunos países ya han implemen-
tado prohibiciones a la caza y la 
depredación, pero estas medidas de-
ben ampliarse y fortalecerse. 

En suma, nuestro objetivo primor-
dial es garantizar la supervivencia de 
especies como las ballenas y los pája-
ros cantores, para que no se conviertan 
simplemente en ilustraciones en un li-
bro. 

 
Dr. Pablo M. Rojas Venegas 
Biólogo marino e investigador 
Universidad Autónoma de Chile 
 
Fallida compra de vehículos 
 
Señora Directora: 

¿Cuál fue el pecado en la fallida com-
pra de vehículos para los ministros de 
la Corte Suprema? ¿La obscenidad del 
precio? ¿Haber visado una compraven-
ta que no se podía hacer? En absoluto. 
La acción se enmarca dentro de la au-
tonomía del Poder Judicial, así como 
de su presupuesto. En este sentido, está 
bien el máximo tribunal al insistir en 
que Hacienda había comprometido 
esos recursos cuando fueron discuti-
dos en el Congreso. 

Ese no es, me parece, el problema 

que ha generado esta controversia. Lo 
que suscita consternación sería más 
bien una ausencia. La falta de lo que 
Max Webber denominó la “ética de la 
responsabilidad” (el “ser” de la políti-
ca). Para el sociólogo alemán, quienes 
detentan posiciones de poder o auto-
ridad deben tener la capacidad de to-
mar decisiones basadas en una consi-
deración cuidadosa de las consecuen-
cias previsibles de sus acciones, lo que 
supone que los criterios bajo los cua-
les han de orientar su acción deben 
estar apegados a la realidad. 

De esta manera, la ausencia de la 
“ética de la responsabilidad” estaría 
en no haber previsto las consecuen-
cias que se derivarían de una decisión 
como esa. Ausencia que, dicho sea de 
paso, deja traslucir un desajuste con 
la realidad. 

A esto se sigue un problema más de 
fondo, creo yo, y en consecuencia más 
corrosivo: hasta qué punto medidas 
como estas contribuyen a la erosión y 
debilitamiento de nuestra democra-
cia y de sus instituciones, ya de por sí 
“defectuosa”, como fuera catalogada 
estos días. Que las autoridades, como 
lo son los miembros del máximo tri-
bunal del país, no caigan en la cuenta 
de esta ausencia, es lo que urge. 
 
Pedro Villarino F.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

El proyecto contemplaría una extensión de 40,3 kilómetros 
y un trazado que cruza pasará zona de cerros y que llegará al 
lado norte, antes del ingreso a la zona urbana de Hualqui, para 
luego seguir hacia Chiguayante. Después, poco antes del 
sector La Leonera, cruzar el Río Biobío mediante un puente, 
llegando a la ribera sur del cauce, al sector denominado El 
Manzano, para luego seguir a través del cerro hasta Coronel. 

Desde la empresa Sacyr se indicó a Diario Concepción que 
“este proyecto permitirá la generación de nueva infraestruc-
tura para la Región, incluyendo un puente de 1,5 kilómetros 
aproximadamente de largo, que atravesará el Río Biobío”. 

Esta iniciativa fue aplaudida por el alcalde de Chiguayan-
te, Antonio Rivas, quien expresó que dicho proyecto ayuda-
ría a resolver la saturación vial en la provincia. 

Cuando hablamos de cuantiosas sumas de inversión es-
tatal en nuevas líneas y estaciones del Metro en Santiago, 
que satisfacen la necesidad de la RM, bien vale la pena co-
locar encima de la mesa iniciativas como esta, que pue-
den ser una buena solución a la crisis vial que aqueja al 
Gran Concepción. 

Esta iniciativa fue aplaudida por 

el alcalde de Chiguayante, 

Antonio Rivas, quien expresó que 

dicho proyecto ayudaría a 

resolver la saturación vial en la 

provincia.

¡
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Desde la Municipalidad de Flori-
da confirmaron que este próximo 
martes 20 de febrero, a las 9:30 hrs., 
el Concejo Municipal de la comuna 
efectuará una sesión extraordinaria 
para elegir al nuevo jefe o jefa comu-
nal de la comuna, tras el deceso del 
exalcalde Jorge Roa. 

Recordemos que luego de la sen-
sible noticia del fallecimiento del 
exjefe comunal de Florida, la co-
muna fronteriza con Ñuble se man-
tuvo durante varios dias en luto, 
realizando los respectivos honores 
de despedida a quien comandó por 
casi tres períodos completos el bu-
que floridano. 

Sin embargo, apremia una resolu-
ción administrativa, ya que, de 
acuerdo al marco legal, una vez se 
produce la vacancia en el cargo de al-
calde, le corresponde al Concejo Mu-
nicipal, mediante citación del secre-
tario municipal, reunirse en una se-
sión extraordinaria para elegir entre 
todos los ediles al nuevo alcalde, el 
cual debe ser elegido por la mayoría 
de los concejales en votación. 

 
Sesión extraordinaria 

Como se mencionó, el próximo 
martes 20 se reunirán los seis con-
cejales de Florida para elegir al nue-
vo jefe comunal de la comuna que, 
y debido a las Elecciones Municipa-
les de este año, deberá comandar la 
comuna hasta diciembre próximo; 
aunque puede ser reelegido. 

Lo anterior es debido a lo que 
expresa textualmente la Ley Or-
gánica de Municipalidades en 
su artículo 62: “En caso de va-
cancia del cargo de alcalde, el 
concejo procederá a elegir a un 
nuevo alcalde, que complete el 
período, de entre sus propios 
miembros y por mayoría absolu-
ta de los concejales en ejercicio, 
en sesión especialmente convo-
cada al efecto”. 

Continúa la disposición, párra-
fos más abajo, señalando que “la 
elección se efectuará en una única 
sesión extraordinaria que se cele-
brará dentro de los diez días siguien-
tes a la fecha en que se hubiere pro-
ducido la vacante. El secretario mu-

dio Parra (UDI). 
De acuerdo a lo compartido por el 

concejal Rodrigo Montero (PS), “el 
proceso (de elección de alcalde) se va 
a efectuar dentro de la próxima se-
mana. Se nos va a hacer llegar la 
convocatoria en el transcurso de hoy 
(ayer) para poder quedar nosotros 
notificados de este que será un con-
cejo extraordinario. Eso es cuanto 
puedo informar respecto a aquello”. 

A esto, agregó que “hay que espe-
rar no más el proceso, qué es lo que 
sale, qué es lo que resulta de esta vo-
tación. Es algo lamentable lo que 
ocurrió, pero como bien lo señala-
ba hoy y es algo también de conoci-

 FOTO: MUNICIPALIDAD DE FLORIDA

En ese sentido, el nuevo alcalde 
resultará de uno de los seis conce-
jales con los que cuenta la Munici-
palidad de Florida: Rodrigo Monte-
ro (PS), Jacqueline Barrientos (RN), 
Christian Montoya (PR), Felipe Ca-
brera (PS), Miguel Cid (DC) y Clau-

nicipal citará al efecto al concejo 
con tres días de anticipación a lo 
menos. El nuevo alcalde así elegido 
permanecerá en el cargo por el 
tiempo que faltare para completar 
respectivo período, pudiendo ser 
reelegido”. 

DE LOS SEIS REPRESENTANTES COMUNALES SALDRÁ EL NUEVO ALCALDE O ALCALDESA

Elección de nuevo alcalde en Florida: 
concejales deliberarán el próximo martes

En la instancia, los seis ediles floridanos se reunirán para 
elegir por votación a quien será el nuevo alcalde de la 
comuna.  Para dichos efectos, el vencedor será el que obtenga 
la mayoría absoluta.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

Es algo lamentable lo que ocurrió, pero como bien lo 
señalaba (...) las comunas tienen que seguir con las 

reformas adelante”. 
Rodrigo Montero, concejal (PS) de Florida.“ ”
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miento, las comunas tienen que se-
guir con las reformas adelante y 
eso, obviamente, por respeto a la fa-
milia, no nos referimos mucho al 
tema tampoco”. 

 
¿Qué pasa si no se logra elegir 
alcalde en la sesión extraordi-
naria? 

También de acuerdo a la Ley Or-
gánica de Municipalidades en su ar-
tículo 62, si en la sesión extraordina-
ria del Concejo Municipal no se lo-
gra elegir a un edil como el nuevo jefe 

CLAUDIO PARRA  
Concejal (UDI).

MIGUEL CID  
Concejal (DC).

FELIPE CABRERA  
Concejal (PS).

escenario, debemos considerar a los 
concejales con mayor votación en 
las elecciones del 2021: Rodrigo 
Montero (PS) con 453 votos y Jacque-
line Barrientos (RN) con 433 votos. 

Con aquellos datos, y en estricto 
rigor, de no lograrse un consenso en 
la sesión extraordinaria, el concejal 
Rodrigo Montero sería el nuevo al-
calde de Florida por el tiempo que 
corresponda.

comunal por no haber conseguido la 
mayoría absoluta, “se repetirá la vo-
tación”, pero “circunscrita sólo a los 
dos concejales que hubieren obteni-
do las dos mayorías relativas”. 

Sin embargo, en caso de que el ob-
jetivo anterior tampoco se logre, o 
bien la votación termine en empa-
te, “será considerado alcalde aquel 
de los dos concejales que hubiere 
obtenido mayor número de prefe-
rencias ciudadanas en la elección 
municipal respectiva”. 

En ese sentido, si se da este último 

FOTOS: CEDIDAS MUNICIPALIDAD DE FLORIDA

CRISTIAN MONTOYA  
Concejal (PR).

JACQUELINE BARRIENTOS 
Concejala (RN).

RODRIGO MONTERO  
Concejal (PS).

Renuncia seremi de 
Justicia del Biobío: 
suman tres los cargos 
vacantes seremis 

Durante la jornada del 16 de fe-
brero, Claudia Soto, seremi de Jus-
ticia de la Región del Biobío, dimi-
tió a su cargo dentro de la cartera. 

A través de un comunicado, el 
Ministerio de Justicia y Derechos 
Humanos dio cuenta que aceptó 
la renuncia de la ahora exsecreta-
ria ministerial de la Región del 
Bíobío. 

Además, señalaron que “se in-
formará oportunamente del nom-
bramiento de la nueva autoridad 
regional” que ocupará su cargo. 

 
Controversias en su gestión 

Soto, durante enero, debió en-
frentar un paro de advertencia 
por parte de funcionarios de la 
Corporación de Asistencia Judi-
cial (CAJ) del Biobío -donde ella 
era la presidenta del consejo direc-
tivo-. Los trabajadores acusaron 
“dilación inexcusable de concur-
sos para proveer cargos directi-
vos” y “operadores políticos”, entre 
otras cosas que fueron desmenti-
das por parte de la institución. 

A esto se suma que en agosto de 
2023, la exautoridad regional reci-
bió críticas del Movilh, movimien-
to que pidió su renuncia produc-
to de ser coautora de la tesis titu-
lada “ Vulneración del interés 
superior del niño en la adopción 
homoparental”. Entre otros plan-
teamientos, se asegura en el escri-
to que la adopción homoparental 
genera “confusión y perjuicio en el 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

CLAUDIA SOTO renunció a su jefatura regional Justicia y DD.HH.

desarrollo de su personalidad (la 
del niño) con consecuencias la-
mentables a corto, mediano y lar-
go plazo”. 

En ese entonces, la  exseremi 
indicó que “la memoria fue reali-
zada hace 10 años” y ofreció dis-
culpas porque “no representa su 
opinión sobre la adopción homo-
parental”. 

Tras conocida la renuncia, des-
de el mundo político surgieron di-
versas reacciones. 

Por un lado, el senador Gastón 
Saavedra (PS) indicó que “la re-
nuncia de la seremi de Justicia es 
un poco tardía. Esto es la crónica 
de unamuerte anunciada. Hace 
bastante tiempo debió haber ocu-
rrido producto de las faltas admi-
nistrativas que estaban ocurrien-
do en esa cartera y que no son 
aceptables para una autoridad de 
Gobierno”. 

Saavedra agregó que “esperar 
que el nombramiento sea lo antes 
posibles y se mantenga también 
dentro de los acuerdos políticos”. 

Por su parte, el diputado Eric 
Aedo (DC) señaló que “valoro la 
renuncia de la seremi de Justicia su 
puesto. Lo habíamos dicho hace 
tiempo: no estaba haciendo bien 
su trabajo, estaba simplemente 
generando problemas en el ámbi-
to del servicio de Justicia y, ademá, 
tenía pendiente toda una situa-
ción compleja con la Corporación 
de Asistencia Judicial (CAJ).
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para la realización del 
estudio tendrá la empresa 
que se adjudique la 
licitación a la que llamó EFE. 

días de plazo
300

Será uno de los temas a 
resolver si se avanza con la 
idea porque en la actualidad 
no existe estación en la 
ciudad. 

Llegada a Los 
Ángeles

De promesa a realidad. La Empre-
sa de Ferrocarriles del Estado (EFE) 
abrió la licitación para adjudicar la 
realización del Estudio de Prefacti-
bilidad para implementar el servi-
cio de pasajeros que una Concep-
ción con Los Ángeles. 

De esta forma, la estatal ferrovia-
ria materializará el compromiso 
adquirido y anunciado por la propia 
compañía de avanzar en las etapas 
necesarias que se requieren para 
contar con la información necesa-
ria y, evaluar así, la viabilidad de 
volver a contar con este recorrido 
que una la capital regional con la de 
la provincia del Biobío, mediante 
trenes de pasajeros. Lo que signifi-
ca, entre otras cosas, si existe una 
demanda de pasajeros que justifi-
que su implementación, cuál es la 
inversión que se requiere y las esta-
ciones que deberían habilitarse.     

Serán 618 millones 505 mil pe-
sos los que están disponibles para la 
realización del Estudio 
que, según el crono-
grama establecido 
por EFE, debie-
ra ser adju-
dicado en 
m a y o  

próximo.  
Positivo 
La noticia fue recibida con entu-

siasmo por las autoridades de la 
zona, que ven en esta licitación una 
señal clara para contar en los pró-
ximos años con esta alternativa.  

Así lo planteó el alcalde de Los 
Ángeles, Esteban Krause, quien ade-
más resaltó que es un paso para re-
poner algo que, durante décadas, 
existió. 

“Desde un principio he tenido 
una buena opinión respecto a este 
Estudio de Prefactibilidad, tenien-
do presente que, entre San Rosen-
do, Laja, Santa Fe, Los Ángeles y la 
conexión con Concepción, era un 
servicio permanente que existía. 

No es un servicio que estemos hoy 
día tratando de tener, sino que es-
tamos tratando de recuperar y he-
mos estado escuchando la deman-
da de los vecinos”, señaló la autori-
dad comunal. 

De la misma forma, la delegada 
provincial, Paulina Purrán, valoró lo 
realizado por EFE y sostuvo que 
este esfuerzo va en línea de lo impul-
sado por el actual Gobierno en ma-
teria ferroviaria. 

“Este proyecto es una tremenda 
noticia para la provincia de Biobío 
y se enmarca en una política públi-
ca de nuestro Gobierno que busca 
relevar la presencia del tren como 
medio de transporte que pueda di-
namizar no sólo los tiempos de tras-
lado entre las grandes ciudades, 

sino también el turismo y el de-
sarrollo económico 

entre las distintas 

comunas, entre las provincias de 
Concepción y también nuestra pro-
vincia de Biobío”, subrayó Purrán.  

También con buenos ojos es vis-
to este llamado a licitación por par-
te del Gobierno Regional, como lo 
expresó Óscar Ferrel, jefe de la Di-
visión de Infraestructura y Trans-
portes del organismo. 

“Es una iniciativa que nos parece 
muy interesante, es muy bueno que 
se avance. El (estudio de) Perfil en-
tiendo que dio muy buenos núme-
ros, en la Prefactibilidad también 
esperamos que sea así. Es muy im-
portante el desarrollo de la prefac-
tibilidad porque abre distintos esce-
narios”, aseveró el representante 
del Gore.  
 
Ventajas 

Poder llegar a contar con un tren 
de pasajeros es visto no solo como 

una ventaja por 
la obvia opción 

de unir dos gran-
des ciudades, 

sino además porque podría 
ayudar a descongestionar las 

cada 
v e z  

SE INVERTIRÁN 618 MILLONES DE PESOS Y RESULTADOS DEBERÍAN ESTAR DISPONIBLES A FINES DE 2025 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

EFE licita Estudio de Prefactibilidad 
para tren Concepción-Los Ángeles

La ferroviaria abrió el proceso, el pasado 14 de febrero, para contratar una empresa 
que lleve adelante este análisis y permita determinar si existe demanda para 
implementar este servicio a la capital de provincia de Biobío.

“Este proyecto es una 
tremenda noticia para la 
provincia de Biobío”. 
Paulina Purrán, delegada 
provincial Biobío

“No es un servicio que estemos 
hoy día tratando de tener, sino 
que de recuperar”. 
Esteban Krausse, alcalde de Los 
Ángeles

“Es una iniciativa que nos 
parece muy interesante, es 
muy bueno que se avance.” 
Óscar Ferrel, jefe División 
Infraestructura  y Transporte Gore

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.
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más atochadas calles de Los Ángele
s, como lo detalló la máxima auto-
ridad comunal. 

“Hay una cantidad importante 
de personas que vienen de Santa 
Fe, cuando hablamos de Santa Fe 
hablamos de todas las localidades 
que están en las cercanías a Santa 
Fe, como Millantú, Virquenco y 
otras, que se trasladan diariamen-
te a Los Ángeles y por mucho que 
tengamos construida una doble vía 
(Ruta Nahuelbuta), la opción de te-
ner otra alternativa de transportar-
nos va a permitir mejores condi-
ciones, por ejemplo, de no copar la 
ciudad con vehículos, sino que las 
personas pueden llegar a un punto 

Los Ángeles? El motivo del Estudio 
de la Prefactibilidad es diseñar a lo 
menos tres alternativas y ver la ren-
tabilidad de cada una de ellas”, 
apuntó Ferrel.  

Respecto a los números que pue-
da arrojar el Estudio sobre la poten-
cial demanda de pasajeros que exis-
ta y que, por lo tanto, le den viabili-
dad a la alternativa de invertir en 
extender nuevamente el servicio 
hasta Los Ángeles, teniendo una es-
tación en Santa Fe, Esteban Krause, 
cree que desde donde se le miré 
existe una necesidad que entiende 
debería quedar registrada en el aná-
lisis que se contrate.   

“Siento que hay -de acuerdo a lo 
que hemos podido detectar- un nú-
mero importante de personas que 
viajan desde Santa Fe a Laja para su-
birse al tren e ir a Concepción y no 
me cabe duda que muchas perso-
nas hoy día podrían viajar a Con-
cepción desde Los Ángeles, vía tren, 
teniendo presente que éste llega al 
centro de Concepción. No necesitan 
una movilización extra para llegar 
al centro de la ciudad. Entonces, 
creo que es posible que exista una 
alta demanda”, cerró el alcalde An-
gelino. 

La empresa que se adjudique el 
contrato tendrá en total 550 días 
de plazo para realizar la recolec-
ción de los datos análisis y entrega 
de resultados, los deberían estar 
disponibles a fines de 2025.

DE LAJA  a Los Ángeles podría extenderse el servicio de pasajeros si los “números” del estudio son positivos. 

Buses de Acercamiento Los Ángeles - Laja

Mientras el Estudio de Prefactibilidad avanza y en el afán de abrir 
nuevas opciones para las personas de la provincia de Biobío en 
términos de conectividad y movilidad, el Gobierno Regional está tra-
bajando junto a Transportes para implementar un servicio de buses 
de acercamiento que unan la ciudad de Los Ángeles con la comu-
na de Laja para que las personas puedan seguir viaje hacia Concep-
ción mediante el actual servicio que ofrece EFE Sur, denominado pre-
cisamente Corto Laja.  

“Queremos empujar este año el tema de los buses de acercamien-
to desde Los Ángeles a Laja, para alimentar de mejor manera la 
Línea 1. Es una iniciativa que se está preparando con el ministerio 
de Transporte y sobre la cuál yo espero que haya novedades duran-
te el primer semestre este año”, adelantó Óscar Ferrel. 

De esta manera, y siempre por la vía Ferroviaria, las personas 
podrían acceder también a San Pedro de La Paz, Coronel, Hualpén, 
Talcahuano usando la combinación con el servicio de Biotrén en sus 
dos líneas. 

y tomar el tren y volverse sin nece-
sidad de venir en auto que principal-
mente que es la complicación más 
importante”, expresó Krause. 
 
La estación  

Uno de los principales desafíos 
que deberá ayudar a resolver este 
Estudio de Prefactibilidad que se 
está licitando, es dónde estará la 
nueva estación de Los Ángeles, ya 
que los terrenos donde se ubicaba 
la antigua, en calle 21 de Mayo, fue-
ron loteados y vendidos hace años.   

“Es un gran tema que tiene que 
abordar la Prefactibilidad de ¿has-
ta dónde llega la línea? ¿Hasta qué 
lugar? ¿Hasta qué punto dentro de 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Entregan nueva 
maquinaria para 
Vialidad en Arauco

La conformación de un nue-
vo y moderno conjunto de ma-
quinarias, destinados sólo para 
la habilitación, pavimentación 
y mantenciones de caminos en 
la Provincia de Arauco, dio su 
primer paso, con la recepción 
de ellas, las cuales fueron fi-
nanciadas por el Gobierno Re-
gional. 

Se trató de una inversión por 
un monto de $422 millones de 
pesos, vehículos que ya están a 
disposición de la Dirección de 
Vialidad del ministerio de Obras 
Públicas, gracias a la aproba-
ción que su momento realizó el 
Consejo Regional (Core). 

La maquinaria adquirida 
está compuesta por un rodillo 
compactador, una pavimenta-
dora de asfalto, una “pinta-vía” 
y un camión tres cuartos, lo 
que permitirá disponer de un 
completo “tren de pavimenta-
ción”, se indicó. 

“Para los llamados caminos 
vecinales entregamos maqui-
narias a las municipalidades 
y, en el caso de Vialidad y par-
ticularmente de la Provincia 
de Arauco, proporcionamos 
un financiamiento de poco 

VIALIDAD del MOP estará 
a cargo de la nueva 
maquinaria para la 

provincia de Arauco.

más de $1.700 millones”, seña-
ló el Gobernador Rodrigó Díaz, 
que participó de la ceremonia 
de entrega oficial de la maqui-
naria. 

La entrega forma parte del 
proyecto denominado “Repo-
sición de maquinarias para la 
conservación de caminos bási-
cos de la Dirección Regional 
de Vialidad, Provincia de Arau-
co”, cuya inversión aprobada 
asciende a $1.707 millones 851 
mil pesos, por lo que durante el 
año en curso se abrirán los pro-
cesos de licitación para la com-
pra de otras cinco, que corres-
ponderán a un rodillo neumá-
tico, una barredora, una 
motoniveladora, un rodillo 
compactador y una reciclado-
ra de carpetas de asfalto, se in-
formó desde el Gore.

Un rodillo compactador, 
una pavimentadora de 
asfalto, una “pinta-vía” y 
un camión tres cuartos fue 
la maquinaria entregada.

Un “tren de 
asfaltado” 

FOTO: GORE BIOBÍO
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TRAS INFRACCIÓN ACONTECIDA EN LOS ÁNGELES

Dada la grave situación en que se 
vulneró la privacidad de la ficha de 
un paciente en medios de comunica-
ción locales -provincia del Biobío-, 
desde el Complejo Asistencial “Dr. 
Víctor Ríos Ruiz” de Los Ángeles se 
instruyó un sumario administrativo 
en contra quienes resulten respon-
sables de la filtración de datos. 

También, en forma paralela se 
pusieron los antecedentes a dispo-
sición del Ministerio Público, de 
acuerdo con el comunicado que en-
vió el recinto a los medios de comu-
nicación una vez descubierta la irre-
gularidad.  

El caso de este paciente fue divul-
gado en diversos medios con detalles 
de los procedimientos clínicos rea-
lizados, lo que atentaba con su dig-
nidad, siendo luego objeto de burlas 
en redes sociales. Los datos de iden-
tidad del paciente no fueron entre-
gados por los medios, pero parte de 
la investigación consistirá en averi-
guar si desde el interior del recinto, 
sí se facilitó esa información. 

Esta materia se encuentra regu-
lada en la Ley 20.584, la cual entró 
en vigencia en 2012, de Derechos y 
Deberes de los Pacientes.  

La norma estipula que “la infor-
mación que surja de la ficha clínica, 
de los estudios y demás documen-
tos donde se registren procedimien-
tos y tratamientos a los que fueron 
sometidas las personas, es consi-
derada como dato sensible y por 
tanto tiene la calidad de reservada. 
Quienes no estén relacionados di-
rectamente con la atención no ten-
drán acceso a la información, salvo 
las excepciones legales”. 

 
Hospital 

Diario Concepción consultó a la 
dirección del Hospital Clínico Re-
gional Dr. Guillermo Grant Bena-
vente, sobre los reclamos en torno 
a este tipo de vulneraciones. Ante lo 
que el director, Claudio Baeza, res-
pondió que “desde el año 2023 has-
ta la actualidad, no hemos recibido 
ningún reclamo en materia de vul-
neración de información, pero es 
sin duda un constante trabajo que 
estamos realizando con nuestros 
funcionarios con nuestro equipo 
médico y sobre todo con los usua-
rios en general”. 

En el caso del HGGB, existen pro-

Divulgación de 
información privada: 
Hospital Regional no 
tiene reclamos 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M. 

Desde 2023 el HGGB 
no ha recibido 

quejas por faltas a la 
privacidad del 

paciente. La 
sanciones son altas, 

porque se trata de 
un acto ilegal y en 

ello se capacita a los 
funcionarios.

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

tocolos claros respecto a la seguridad 
de las atenciones y particularmente 
de la información de cada uno de 
los pacientes. Tanto por el Programa 
de Acreditación de Calidad y Seguri-

dad del Paciente, también por los 
distintos procedimientos estrictos 
para mantener una atención segura 
confiable, sobre todo, resguardar esa 
información respecto de terceras 

personas, explicó Baeza.  
A través de capacitaciones del per-

sonal en el cuidado y resguardo de la 
ficha clínica. Dónde se establece 
prohibición de divulgación de pro-

entró en vigencia la Ley de 
Deberes y Derechos de los 
Pacientes que contempla el 
resguardo de la privacidad.  

año en que 
2012
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cedimientos o actividades clínicas.  
Junto con el desarrollo de protoco-
los específicos para determinar a 
quién se le entrega la información y 
qué tipo de información se entrega.  

“Estas capacitaciones son cons-
tantes todos los años”, especificó el 
director del HGGB.  

Sobre la Ley de Deberes de Dere-
chos de los Pacientes, Baeza detalló 
que es una iniciativa legal que bási-
camente resguarda los principios de 
la atención en salud y establece una 
serie de disposiciones que deben ser 
aplicadas, además de supervisadas 

digno, una compañía espiritual, el 
informe médico y además establecen 
un punto que es muy claro, el res-
guardo de la ficha clínica”, mencionó.  

En este sentido es relevante que 
el paciente acceda a la información 
que en todos los centros asisten-
ciales está presente a través de una 
señalética o en las redes de la Sere-
mi de Salud, dónde se especifica el 
contenido de la Ley 20.584. Para 
que conozcan qué situación puede 
ser materia de un reclamo por fal-
ta a esta norma.  

Al respecto, Claudio Baeza de-
claró que “es importante para noso-
tros que cualquier solicitud de con-
sulta o reclamo se haga a través de 
la Oficina de Información Recla-
mos y Sugerencias OIRS. Esta es la 
vía normativa para, como direc-
ción, enterarnos de las dificultades 
que viven nuestros usuarios y poder 
entregar una solución a los proble-
mas que nos presentan a través de 
esta oficina”.  

El director del Hospital Clínico 
Regional afirmó que “hemos sido 
enfáticos de que cualquier situa-
ción que vulnere la privacidad de los 
pacientes implica, establecer medi-
das administrativas para sancionar 
a aquellos funcionarios que realicen 
este tipo de acción. A través de un 
sumario administrativo con san-
ciones que, en este tipo de casos, son 
bastante altas”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Diez hectáreas 
consumió incendio  
que afectó a Hualqui

A poco más de 10 hectáreas 
afectó un incendio forestal que se 
produjo en Hualqui.  

A eso de las 17:00 horas de este 
viernes, el Servicio Nacional de 
Prevención y Respuesta ante De-
sastres (Senapred) declaró Alerta 
Roja para la comuna de Hualqui 
debido a ese siniestro. Medida que, 
transcurridas tres horas, se deci-
dió retirar, ya que el fuego fue con-
trolado. 

De acuerdo a lo informado por 
Senapred, el siniestro recibió el 
nombre de “638 – Lircay”.  

En el lugar, trabajaron en el 
combate de las llamas, recursos de 
Conaf, tales como 1 técnico, 3 bri-
gadas 1 skidder, 4 helicópteros, 2 
aviones cisterna y 1 avión Hércu-
les C-130. Asimismo, desde Arau-
co llegaron 3 brigadas, 3 helicóp-
teros, 1 avión cisterna y 1 avión de 
coordinación. 

Además,se sumó contingente 
de Bomberos tanto de Hualqui 
como de Yumbel. Así como tam-
bién dos camiones cisterna y 5 
brigadas de Conaf, y una brigada 
y un bulldozer de Arauco. 

 Al lugar se trasladaron recursos 
de Conaf, Arauco y Bomberos de 
Hualqui y Yumbel para el mismo 
combate del siniestro. 

Por su parte, la Dirección Me-
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teorológica de Chile alerta a la po-
blación por un evento extremo de 
temperaturas, por sobre el um-
bral mensual, entre las regiones de 
Coquimbo y Los Lagos y que co-
menzará este sábado 17 hasta el 
lunes 19 de febrero. 

De acuerdo al informe, el fenó-
meno se extendería en las regio-
nes de Coquimbo, Valparaíso, Me-
tropolitana, O”Higgins,  Maule, 
Ñuble, Biobío, Araucanía, Los Ríos 
y Los Lagos. 

De esta forma, en la Región del 
Biobío específicamente en el Valle 
y en la Precordillera habrán tem-
peraturas entre 35º-37º  durante 
este domingo 18 de febrero. 

A su vez, es preciso recordar 
que dicho escenario se torna pro-
picio para la propagación de los in-
cendios forestales, por lo que el lla-
mado a la población es a reforzar 
las medidas de prevención.

los recursos de Conaf son: 
3 brigadas 1 skidder, 4 
helicópteros, 2 aviones 
cisterna y 1 avión Hércules 
C-130.

En el combate 
del siniestro

en el sector público y privado. 
“Como, por ejemplo, que a los pa-
cientes se les entregue una informa-
ción clara y oportuna. A seguridad y 
protección en la atención, un trato 

El coordinador zonal Fenpruss (Confederación Nacional de Pro-
fesionales Universitarios de los Servicios de Salud) Región del Bio-
bío, Pavel Guiñez, señaló frente a este tipo de situaciones que “no 
podemos avalar vulneraciones a la ley, menos si constituye vul-
neraciones a la dignidad e integridad psicológica de las personas”. 

En estos casos, según Guiñez, es importante revisar los proto-
colos y las responsabilidades para determinar quien tuvo acce-
so a la ficha y no le correspondía o quién filtró esta situación a me-
dios. “Es una situación que lamentamos porque daña la confian-
za para que la población concurra a la red”, indicó. 

Sin embargo, el representante de los profesionales de servicios 
de salud en la Región relevó que “esto de ninguna manera es una 
costumbre o acción generalizada. Las personas tienen todo el de-
recho de recurrir a la Justicia, ya que esto constituye un delito”. 

Para Pavel Guiñez corresponde extremar la sensibilización a fun-
cionarios en los procesos de ingreso al mundo laboral para pro-
fundizar en la responsabilidad que a todos asiste en materia de 
la Ley 20.584.

Funcionarios de Salud 

Reclamos y Sugerencias, son 
el medio que pueden utilizar 
los pacientes que sientan 
vulnerados sus derechos.  

Las Oirs, Oficinas 
de Información,
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Lientur: el contraste 
entre distintos perfiles 
arquitectónicos urbanos

BARRIO RESIDENCIAL CON TINTES NUEVOS Y VIEJOS

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

El barrio residencial que se 
extiende por toda la calzada 
es la representación de 

diferentes elementos que 
forman parte de la valoración 

al patrimonio local, la 
gestión y desarrollo de su 
población.

NUEVO ESTILO DE 
CONSTRUCCIÓN 
adorna la esquina de 
Lientur con Maipú, 
mostrando el diseño de 
edificaciones actuales.

MÁS EDIFICIOS ANTIGÜOS  se pueden 
visualizar. Un ejemplo de ello es la 

intersección de Lientur con la calle Freire.

LA ESQUINA DE LIENTUR 
CON BARROS ARANA es una 
muestra del contraste entre 
edificios.

UNA SOLA ARAUCARIA forma parte de la 
extensión de la vía, aportando patrimonio natural.

DEPARTAMENTOS DE ÉPOCAS PASADAS reflejan la cara 
antigüa de la ciudad que aún se mantiene en pie.

Ciudad
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El impulsor de la iniciativa, el académico de la Facultad de Ingeniería, Dr. Igor 
Wilkomirsky Fuica, destacó el importante apoyo de la Universidad de Concepción 
en el desarrollo de nuevas tecnologías más amigables con el medioambiente.

FOTO: UDEC

HITO UDEC

Noticias UdeC

Planta piloto de hidrógeno verde centró 
interés del mundo público y privado: 
“Es un respaldo muy bueno”

La planta piloto de hidrógeno 
verde del académico de la Facultad 
de Ingeniería, Dr. Igor Wilkomirsky 
Fuica, se robó la atención en 2023. 
La creación del prolífico inventor 
de la UdeC convocó a ministros de 
Estado y a representantes del mun-
do privado para conocer la pro-
puesta de producción amigable con 
el medioambiente, quienes en dis-
tintos momentos del año visitaron 
las instalaciones de la planta ubica-
da en dependencias del Campus 
Concepción. 

Junto con ello, el desarrollo fue 

DR. IGOR 
WILKOMIRSKY  y 

Eduardo Bitrán, 
presidente del Comité de 

Ciencias, Tecnología e 
Innovación del 

Directorio de Codelco.

“La Universidad (UdeC) nos 
ha dado un apoyo 
importante”.

“Todas estas visitas han servido como 
catalizador para conseguir fondos y 
así poder contratar a personas”. Dr. 
Igor Wilkomirsky. Académico de la Facultad 
de Ingeniería UdeC.

reconocido en los premios Avonni 
en la categoría Minería y Metalúr-
gica. Este premio es otorgado por la 
Fundación ForoInnovación; el Mi-
nisterio de Ciencia, Tecnología, Co-
nocimiento e Innovación; El Mer-
curio y TVN. 

En noviembre del año pasado, el 
ministro de Economía, Fomento y 

Turismo, Nicolás Grau Veloso, visitó 
la planta para conocer la revolucio-
naria tecnología que procesa los con-
centrados de cobre de manera limpia 
y amigable con el medioambiente. 

En dicha oportunidad participa-
ron también la Delegada Presiden-
cial regional del Biobío, Daniela 
Dresdner Vicencio; el Secretario Re- Continúa en pág. 12

gional Ministerial de Economía, Ja-
vier Sepúlveda Sepúlveda; la Direc-
tora de la Unidad Santiago de la 
UdeC, Dra. Marcela Angulo Gonzá-
lez; y el Decano de la Facultad de In-
geniería, Dr. Pablo Catalán Martínez. 
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EL MINISTRO DE ECONOMÍA, 
Nicolás Grau, también visitó la 

planta.

mientos porque no tiene dineros 
para eso, pero Corfo si tiene; enton-
ces a ellos les llegan las señales direc-
tas para que apoyen este proyecto. 
Todas estas visitas han servido 
como catalizador para conseguir 
fondos y así poder contratar a per-
sonas que vamos a necesitar en una 
planta más grande”, añadió. 

 
Compromiso institucional 

La creación de esta planta piloto, 
en 2019, representa el compromiso 
institucional por aplicar el conoci-
miento generado al interior de la 
Casa de Estudios en proyectos que 
impacten de manera positiva en las 
personas y el medioambiente. 

Por eso, el Dr. Igor Wilkomirsky 
afirmó que “la Universidad nos ha 
dado un apoyo importante. En el 
mejor de los espíritus que tiene, 
nos ha dado las horas que necesita-
mos para poder usarlas en este de-
sarrollo, tenemos hartas horas in-
vertidas en ello, no sólo yo sino 
también todo el equipo que traba-
ja en esto” 

“La Universidad ha sido un apo-
yo muy importante. Hubo momen-
tos en que necesitamos apoyo fi-
nanciero y la Universidad lo ha 
dado; hemos recibido un apoyo sos-
tenido y, aunque no han sido los 
únicos, también hemos recibido de 
ellos dedicación en horas para po-
der invertirlas en este desarrollo”, 
relató.

“Somos un país minero y tene-
mos que lograr fundir cobre en 
nuestro país en la mayor proporción 
posible y, a su vez, somos un país 
que tiene un compromiso muy am-
bicioso en términos ambientales, 
tenemos una ley marco de cambio 
climático que se plantea la carbono 
neutralidad de aquí al 2030, pues 
bien esta tecnología que se está de-
sarrollando en la Universidad de 
Concepción nos permite conciliar 
justamente estos distintos ámbi-
tos, es decir el desarrollo de nuestra 
minería y nuestros compromisos 
medioambientales”, aseveró en ese 
entonces el Ministro Grau. 

Un mes más tarde, el Presidente 
del directorio de Codelco, Máximo 
Pacheco Matte, recorrió la planta y 
afirmó que “este es un proyecto es-
tratégico para Codelco, para Chile 
y para el mundo, un mundo que se 
ve amenazado por el cambio cli-
mático, que necesita la descarboni-
zación de la economía, que necesi-
ta la transición energética, que ne-
cesita la electromovilidad, que 
necesita desarrollar una minería 
que recoja todas esas preocupacio-
nes, todos esos desafíos para poder 
producir cobre de una manera sus-
tentable”. 

En la ocasión también asistió el 
presidente del Comité de Ciencias, 
Tecnología e Innovación del Direc-
torio de la minera, Eduardo Bitran 
Colodro; el Vicepresidente de Re-
cursos Mineros, Desarrollo e Inno-
vación de la estatal, Nicolás Rivera 
Rodríguez y el Gerente de Innova-
ción en Procesos Metalúrgicos de la 
cuprífera, Felipe Lagno Ruiz. 

Respaldo 
Con respecto a lo que significan 

estas visitas para el proyecto, el aca-
démico del Departamento de Inge-
niería Metalúrgica dijo que eso se 
traduce en el interés del mercado 
por modernizar la industria del co-
bre, apostando por fortalecer la in-
dustria nacional y también encon-
trar nuevos métodos amigables con 
el medioambiente. 

Sobre aquello, Wilkomirsky dijo 
que la presencia de estas visitas “nos 
ha puesto en el foco, lo cual es muy 
importante porque ahora requeri-
mos aportes de capital para todo lo 
que viene. Por tanto, sumando todo 

OPINIONES
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lo que obtuvimos durante el año, es 
bien positivo. Estamos en la mitad 
del trabajo todavía, esperamos ter-
minar esta etapa a mediados de año 
y, si todo anda bien, construir una 
nueva planta dentro del Barrio”. 

Afirmó que han recibido el res-
paldo de las autoridades y también 
del mundo privado, quienes han 
apoyado gestiones para apalancar 
capital y así avanzar al pilotaje de 
una planta más grande. 

“En todos los casos hemos tenido 
una respuesta positiva, también en 
otros nos ha servido de lobby. Por 
ejemplo, el ministerio de Economía 
no apoya directamente emprendi-

Viene de pág. 11
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EN TODO EL TERRITORIO

En la Región del Biobío, el Servi-
cio Agrícola y Ganadero (SAG) 
acumula 9 mil 264 aves muestrea-
das por el despliegue que ha reali-
zado el servicio en el combate de 
la Influenza Aviar, específicamen-
te en el Biobío.  

En detalle, del total de aves mues-
treadas, 7 mil 522 corresponden a 
especies de traspatio, 569 son aves 
silvestres y 1.173 corresponden a 
especies en plantas industriales.  

En base a las acciones y planes 
que han tomado como servicio, 
Roberto Ferrada, director regio-
nal del SAG Biobío, sostuvo que “en 
relación a las estrategias de de-
tección de la enfermedad de Gri-
pe Aviar, el Servicio Agrícola  y Ga-
nadero de la Región del Biobío 
mantiene su vigilancia activa no 
solamente en toda la línea de cos-
ta de la Región, sino que además al 
interior del territorio”.  

En la misma línea, Ferrada com-
plementó que mantienen “un foco 
muy intenso en lo que es el catastro, 
todo lo que son las encuestas de 
bioseguridad en los planteles in-
dustriales del Biobío, que son 13, 
como también en todos los traspa-
tios o gallineros que se encuentran 
aledaños en un radio de hasta 5 km 
de los planteles industriales”. 

A su vez, a la fecha, el SAG ha vi-
sitado 400 traspatios de aves de 
corral en las zonas aledañas a los 
13 planteles industriales de aves en 
la Región del Biobío, de los cuales 
12 corresponden a ponedoras y 
uno de carne. 

“Llevamos más de 400 encuestas 
cursadas de bioseguridad. La idea 
es que los dueños y dueñas de estos 
traspatios puedan adoptar las me-
didas de bioseguridad y manejo de 
aves que son las que el Servicio Agrí-
cola y Ganadero dispone para , de 
esa forma, evitar el riesgo de infec-
ción de sus aves domésticas o de 
producción industrial”, agregó el 
director de SAG Biobío. 

“El SAG, posteriormente, a mi-
tad de año, realiza la fiscalización 
para verificar el cumplimiento de la 
normativa”, cerró Ferrada. 

Vale recordar que en el Biobío fue-
ron tres los planteles avícolas indus-
triales con casos positivos. Todos se 
ubicaban en la comuna de  Florida y 
significó el sacrificio de cerca de 500 
mil gallinas, además de casos de des-
pido de personal por el cese de pro-
ducción en aquellas empresas. 

 
Bioseguridad 

Medidas de Bioseguridad, tales 
como restricción de personas en 

Gripe Aviar: SAG suma 
cerca de 10 mil aves 
muestreadas en Biobío

los planteles; confinamiento de 
aves; controles sanitarios; chequeo 
constante de gallinas; entre otros, 
son acciones que desde el SAG han 
catalogado como indispensables 
para impedir la propagación y con-

tagios masivos de Influenza Aviar 
en traspatios y planteles industria-
les en medio de la temporada de mi-
gración de aves silvestres. 

En ese contexto, desde el Servicio 
Agrícola y Ganadero regional man-

tienen la comunicación de riesgo 
sobre el virus y hacen un llamado a 
la comunidad a utilizar los canales 
de denuncia para evitar una nueva 
propagación de la enfermedad aviar 
en planteles industriales y traspa-

FOTO: /CC

El Servicio Agrícola y Ganadero mantiene un despliegue de 
control en especies silvestres, de traspatio y de planteles 
industriales. De la misma forma, se han efectuado 400 
encuestas de bioseguridad en corrales.

tios locales. 
Consultado por el tema, Carlos 

Paredes, uno de los propietarios 
de la Agro Avícola Girasol, ubica-
da en la comuna de Tucapel, em-
presa que trabaja con un plantel de 
3 mil aves, contó que “seguimos 
manteniendo las medidas de Bio-
seguridad, de restricción de acce-
so de personas ajenas al plantel y, 
en general, a todas las instalacio-
nes”. 

Paredes hizo énfasis en la acción 
de mantener las especies resguar-
dadas en galpones para evitar cual-
quier tipo de contacto con aves sil-
vestres y la decisión de no contratar, 
de momento, algún seguro agrope-
cuario por su alto costo. “Hemos 
conversado la posibilidad de con-
tratar algún seguro, pero no hemos 
llegado a concretar. La medida más 
segura que tenemos es la Biosegu-
ridad. No tuvimos ningún tipo de 
alerta de contagio y tampoco en los 
alrededores cercanos a nuestro 
plantel”, comentó el representante 
de la agro avícola.

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl
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7.522 Aves muestreadas en Biobío  
corresponden a especies de  
traspatio.
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Actualmente, el Fondo de Solida-
ridad e Inversión Social (Fosis) de la 
Región del Biobío se encuentra en 
proceso de cierre de la ejecución de 
sus programas de emprendimiento 
del 2023, logrando acompañar a más 
de 4 mil familias en situación de vul-
nerabilidad social en sus primeros 
pasos para fortalecer o levantar des-
de cero un emprendimiento que les 
permita generar ingresos estables 
para sus hogares. 

Se trata de los programas “Em-
prendamos Semilla”, siendo este el 
primer escalón del Fosis que apoya a 
personas que solo tienen una idea de 
negocio o un emprendimiento preca-
rio, y el “Emprendamos”, como se-
gundo escalón enfocado en personas 
que ya cuentan con un emprendi-
miento y necesitan hacerlo crecer. 
Ambas iniciativas estuvieron presen-
tes en las 33 comunas de la Región 
con una inversión cercana a los $3 mil 
900 millones. 

En materia de apoyos entregados, 
las personas participantes recibie-
ron capacitaciones en elaboración de 
planes de inversión, taller de capaci-
dades y competencias laborales, ta-
lleres de innovación, compra y ven-
ta de productos, marketing digital y 
servicios por internet, además, de 
recibir un apoyo monetario para la 
compra de insumos y herramientas 
para sus negocios entre los $430 mil 
y $700 mil , según el programa. 

En este sentido, el director regional 
del Fosis Biobío, Patricio Fierro Gar-
cés, comentó que “hemos estado en 
las 33 comunas de la Región y hemos 
cumplido a cabalidad el mandato de 
nuestro Presidente Gabriel Boric que 
es llegar a todos los territorios, llegar 
a todas las personas con programas 
innovadores, pero también muy cer-
canos y pertinentes para las fami-
lias. Y creemos, también, que este es 
un signo y una señal de que el 2024 va 
a ser un muy buen año para la Región 
en materia de emprendimiento y 
para el desarrollo de sus capacidades 
y habilidades”. 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

disposición para ayudarles y avanzar 
en esta tarea tan importante”. 

Por su parte, Jeraldine Díaz, parti-
cipante del programa Emprendamos 
Semilla de la comuna de Chiguayan-
te, manifestó que “para mí participar 
de este programa ha sido algo espe-
cial, algo que me llena de forma per-
sonal (...) cuando tuve esta oportuni-
dad de postular al servicio, dije ten-
go que aceptar esta ayuda y hacer 
crecer mi emprendimiento con la 
ayuda del Fosis”. 

En relación a las postulaciones de 
sus programas de emprendimiento, 
abren entre marzo y abril de cada 
año a través de la página web www.fo-
sis.gob.cl, siendo un proceso total-
mente online para quienes quieran 
postular. Próximamente el servicio 
estatal informará en su web y redes 
sociales oficiales las fechas exactas 
del proceso.

En la misma línea, la delegada pre-
sidencial en la Región, Daniela Dres-
dner, destacó el éxito del programa y 
resaltó la importancia de la iniciati-
va para los emprendimientos de la 
Región. “Estoy muy contenta de es-
tar con las emprendedoras y los em-
prendedores, escuchando sus relatos, 
pero, sobre todo, viendo como sirven 
las herramientas que el Gobierno del 
Presidente Gabriel Boric ha puesto a 

TDLC estableció parámetros de arriendo entre 
locatarios y empresas de centros comerciales.

requiere tomar ciertos resguardos 
conductuales sobre relaciones pa-
trimoniales y en particular, sobre 
aquellas de carácter vertical entre 
operadores de centros comerciales y 
tiendas que pudieran competir con 
comercios independientes”. 

Entre las medidas que se adopta-
rán, el TDLC requerirá que los cen-
tros comerciales tipo mall de am-
plio alcance, implementen progra-
mas de cumplimiento cuando 
existan relaciones de propiedad 
con otros centros comerciales y 
tiendas ancla.

Después de tres años, el Tribunal 
de Defensa de la Libre Competen-
cia (TDLC) acogió una serie de 
cuestionamientos denunciados por 
elgremio. Este buscaba que el Tri-
bunal se pronunciara sobre las re-
glas del juego en la relación con-
tractual de los retailers con los cen-
tros comerciales. 

Los resultados han sido favora-
bles para los retailers, ya que en el 
fallo el Tribunal ratificóla existen-
cia de riesgos para la libre compe-
tencia, derivados del poder de mer-
cado de loscentros comerciales y de 

diversas dificultades que tienen los 
locatarios en el marco derelaciones 
contractuales asimétricas. A partir 
de ello y en línea con lo planteado 
por laAsociación Gremial, y respal-
dado por la Fiscalía Nacional Eco-
nómica en el proceso, sedeben 
adoptar una serie de medidas para 
asegurar la transparencia en estas 
relaciones,las que deberán enmar-
carse en un ámbito de objetividad 
y no discriminación. 

Asimismo, el TDLC abordó el “en-
trecruzamiento de propiedad” y con-
cluyó que “el potencial riesgo futuro 
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A TRAVÉS DE DISTINTOS PROGRAMAS

Fosis apoyó a más de 
4 mil emprendimientos 
del Biobío en 2023 
Inversión regional en iniciativas de 
apoyo al emprendimiento superó los $3 
mil 800 millones y tuvo cobertura en las 
33 comunas de la Región.
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EXPOSICIÓN “ARTE EN CHILE” EN LA CASA DEL ARTE UDEC

Horario Sala David Stitchkin (Galería Universitaria) / Martes a viernes 10:30 a 14:00 horas y de 15:00 a 17:45 horas / Sábado 10:30 a 13:45 horas

Horario Casa del Arte / Martes a viernes 10:00 a 17:45 horas / Sábado 10:00 a 16:54 horas / Domingo 10:00 a 13:45 horas

La Casa del Arte José Clemente Orozco es una de las obras 
arquitectónicas más relevantes y reconocidas de Concepción 
y la región. Ingresar a ella, sea desde Chacabuco o desde 
Paicaví, o incluso apreciarla desde la Plaza Perú, es iniciar un 
proceso cargado de misticismo, (aunque no nos demos 
cuenta). Traspasar el umbral del acceso y vislumbrar el múlti-
ple colorido y fuerza del mural “Presencia de América Latina” 
del mexicano Jorge González Camarena y sus colegas cote-
rráneos y chilenos, es digerir gradualmente un relato plástico, 
cargado de simbolismos y que abraza de manera categórica, 
crítica y profunda la cultura y la esencia de nuestra América, 
tomando conciencia de que los valores que una pieza plásti-
ca genera tomándose un muro, “floreciéndolo”, como señaló 
Neruda, fusionándose con la estructura que no solo sostiene 
lo físico sino también, el espíritu. Como expresó en 1968 su 
primer director y gran gestor, Tole Peralta: “Muralista y arqui-
tecto persiguen la coherencia estilística hasta alcanzar inte-
gración, es decir, si esto fuera posible, una ecuación exacta”. 

La obra, que ha visto pasar visitantes y creadores de todas las 
edades, es un objeto donde la velocidad se detiene. Sus oríge-
nes se relacionan con ese reto a la temporalidad, cuando se 
gesta la idea de una “casa para el arte”, reutilizando un frag-
mento de la antigua Escuela Dental, uno de las primeras 

"Casa del Arte José Clemente Orozco. De la necesidad espacial al símbolo atemporal" es una de las intervencio-
nes curatoriales de la muestra "Arte en Chile", que contó con la curatoría del arquitecto Luis Darmendrail Salvo.

Dibujo de etapa final realizado por el arquitecto Antonio Zelada Espinosa, 1965
Archivo Antonio Zelada Espinosa

obras construidas en el campus, entregada en 1931 y obra del 
arquitecto Arnoldo Michaelsen. El antiguo edificio, dañado por 
el terremoto del 21 de mayo de 1960 y un posterior incendio, 
fue la base sobre la cual se definió el nuevo hogar para la 
creación, convocando a un concurso en 1961 y ganado por los 
arquitectos Osvaldo Cáceres González, Javier Lisímaco Gutié-
rrez y Alejandro Rodríguez Urzúa, quienes establecieron una 
propuesta sin saber los cambios que tendría su idea original 
debido a cambios de rectores, de replanteamientos progra-
máticos y de la inclusión del mural “Presencia de América 
Latina”, donado por el Gobierno Mexicano y el que no estaba 
contemplado en los bosquejos originales del edificio. En 
medio de esos cambios, el equipo vivió la partida de Gutiérrez, 
dejando a la dupla Cáceres – Rodríguez con un desafío a 
terminar, con un mural que incorporar y con proyecto que 
finalizar. No sólo ellos trabajaron en la concepción y la concre-
ción de este proyecto, también se unieron el ingeniero Carlos 
Sandor, el constructor Enrique Gajardo y el joven arquitecto 
Antonio Zelada Espinosa, quien representó en un dibujo, la 
imagen final de la Casa del Arte, bautizada con el nombre del 
maestro mexicano José Clemente Orozco. 

Extracto de texto curatorial de Luis Darmendrail Salvo
Arquitecto
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Se trata de “Vibrante”, disco de Valentina Villarroel 
que será lanzado en el Anfiteatro de Los Troncos junto 
a Eli Wewentxu y Nicolás Jaar. Reedición realizada a 
través del sello Other People en formato cassette. 

Martín, guía y parte del equipo de 
Vinculación con el Medio del Par-
que Museo del Río Zañartu, dijo 
que “por primera vez, el parque ha 
tenido movimiento en verano y eso 
ya es un tremendo avance. Las fa-
milias pueden acceder a distintas 
actividades y tienen alternativas al 
tradicional paseo. Se ha notado que 
la gente disfruta el lugar, el espacio, 
en un contexto más histórico y con 
guiaturas”. 

Fechas, horarios e inscripciones 
de la extensión del programa vera-
niego están disponibles en 
www.prz.cl.

El Parque Museo Pedro del Río 
Zañartu ha decidido extender su 
cartelera estival durante febrero, 
esto tras la gran participación del 
público local, y también de fuera de 
la Región, en los talleres y visitas 
guiadas en este santuario de la na-
turaleza y museo de la comuna de 
Hualpén.  

La programación cultural, “Prz 
en verano”, continuará hasta el pró-
ximo 23 de febrero y estarán activas 
de manera gratuita las rutas espe-
ciales por la casona museo -“Ruta 
asiática” y “Viaje a la Niñez”- y un set 
de tours por la desembocadura, Ro-

Parque Museo del Río Zañartu extiende su programación veraniega 
HASTA EL 23 DE 
FEBRERO se extenderán 
el programa estival del 
PRZ. 

coto y el bosque nativo.  
“Lo que nos motivó a extender 

para febrero algunas de las expe-
riencias. Fueron más de 300 perso-
nas las que se inscribieron y parti-
ciparon de las distintas rutas y ta-
lleres, cada una con un aforo, por lo 
que deseamos dar nuevas oportu-
nidades a turistas de conocer de 
una manera cercana nuestro pa-
trimonio durante este último mes 
de vacaciones”, especificó Javiera 
Matus de la Parra, directora ejecu-
tiva del Parque Museo. 

Sobre las actividades en general 
y el resultado de estas, Viviana San 

HOY A LAS 18.30 HORAS

Para hoy a las 18.30 horas, en el An-
fiteatro de Los Troncos del Parque 
Metropolitano Cerro Caracol, está 
pactado el lanzamiento del álbum 
“Vibrante”, de la artista sonora pen-
quista Valentina Villarroel, el cual es 
editado bajo el sello Other People. 

Presentación que será en formato 
colectivo y de improvisación entre 
Villarroel, la artista de Temuco Eli 
Wewentxu y el reconocido músico 
nacional Nicolás Jaar.  

Precisamente, esta destacada figu-
ra musical encabeza el sello Other 
People y fue quien quiso sumar a la 
artista penquista a su catálogo. Una 
unión que se originó el año pasado, 
en un hito musical. 

“Con Nico nos conocimos en el fes-
tival Ladridos ‘Encuentro multidisci-
plinario de música 2023’, en el Galpón 
5 del Persa Víctor Manuel. Primera 
versión de este evento que cobijó diá-
logos, inteligencia artificial, sonido, 
artes visuales, cultura, política, insta-
laciones, performance y música en 
vivo, el cual estuvo dirigido por él -se-
llo Other People y por Plataforma 
Grieta-, en esa ocasión me invitaron 
a realizar un taller de paisaje sonoro 
y grabación de campo más una pre-
sentación en vivo (concierto sono-
ro/visual)”, detalló Villarroel. 

En cuanto a cómo se dio publicar 
“Vibrante” mediante el sello de Jaar, 

FOTO: @RAULITOFIXA

grabaciones de campo de sonidos 
audibles e inaudibles, registrados me-
diante la práctica de realizar camina-
tas de silencio y emplear diversas téc-
nicas de microfonía experimental”, 
especificó la también compositora.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Destacada artista sonora penquista 
presenta álbum en Cerro Caracol

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

JAAR (IZQUIERDA) conoció a Villarroel el año 
pasado en un encuentro musical en Santiago. 
De ahí surgió la idea de publicar música a 
través del sello Other People siendo “Vibrante” 
el primero de estos en formato de cassette.

La presentación de hoy es 
abierta a todo público y 
tratará de una improvisación 
colectiva entre Villarroel, Jaar 
y Eli Wewentxu de Temuco.

Lo interesante de poder sacar esta 
reedición de “Vibrante” es que este 
sello tiene base en Berlín y Nueva 
York, proyectando de forma 
internacional a Villarroel.

Se proyecta que aparte 
de este álbum, Villarroel 
saque más material a 
partir de esta unión con 
Other People.

FOTO: CEDIDA

la artista local explicó que “cuando 
nos conocimos en esa oportunidad 
me comentó que le gustaron dos ál-
bumes míos alojados en mi 
bandcamp: ‘Cómo convertirse en 
piedra’, que pertenece a la obra de 
teatro ‘Manuela Infante’; y “Vibran-
te”, que corresponde a grabaciones 
de campo basadas en capturas de 
fenómenos sonoros en diversos am-
bientes fragmentos de ruidos o soni-
dos sacados de sus medios origina-
les, para crear obras sonoras experi-
mentales. Entonces, luego de meses, 
me contactó para comentarme que 
era un gran fan de mi trabajo y que si 
yo estaba en proceso de crear nuevos 
discos, hablamos y me propuso sacar 

dos álbumes alojados bajo su sello 
con base en Nueva York y Berlín”. 

Así el primero de estos es “Vibran-
te” en formato de cassette y que co-
rresponde a una reedición del álbum 
subido a la plataforma de bandcamp 
por Villarroel de manera indepen-
diente y sin respaldo de sellos. 

“Está compuesto por 15 tracks de 
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En la provincia de Concepción continúa el  Circuito 
Nacional de Tenis de Menores, que este 2024 presenta 
un recargado calendario. 

Esta vez será el Estadio Español de Chiguayante el que 
recibirá el tradicional campeonato Grado 1, certamen que 

congregará a las mejores raquetas de la categoría en el país.  
Este viernes cerraron las inscripciones al torneo que 

se desarrollará entre el 27 de febrero y el 3 de marzo, com-
prendiendo series desde sub 12 hasta sub 18 en damas 
y varones.  

Cerraron inscripciones del G1 del Estadio Español 
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CIRCUITO DE BEACH VOLEY 2024

En Lota se reúnen 
las mejores parejas 
del vóleibol playa 

El popular balneario de Colcura, en 
Lota, no solo es sinónimo de sol, arena 
y juventud. Es eso y mucho más, con el 
deporte teniendo un  lugar preponde-
rante hace ya más de dos décadas con  
Circuito de Vóleibol Playa, que está 
pronto a realizar su versión 2024 en 
las arenas de la Cuenca del Carbón. 

El evento, uno de los más importan-
tes de su categoría en Chile, regresa para 
dar el adiós al segundo mes del año, con 
tres jornadas que se extenderán entre el 
23 y 25 de febrero y que como siempre 
pretenden reunir a los más importante 
del beach voley chileno. No por nada, por 
él han pasado figuras chilenas de la ta-
lla de los primos Esteban y Marcos Gri-
malt, o la panamericana, Francisca Ri-
vas, en el caso de las mujeres. 

En esta ocasión, el campeonato or-
ganizado por  la Agrupación de Vólei-
bol de Lota (Agruvol), comprende las 
modalidades de duplas varones, du-
plas mixtas y duplas Sub 18, por lo que 
se espera la concurrencia de al menos 
unas 15 parejas llegadas de diferentes 

ciudades del país. 
 

Un cuarto de siglo 
Una ocasión especial 

significará la edición 
2024 del torneo, 

pues con 
s u  

Su edición número 
25 cumplirá el 
evento que se 
realizará en el 
balneario de 
Colcura, con 
competidores de 
Santiago a Valdivia.  

nato en 1999, cuando acá no estaba la 
costanera, no había restaurantes y 
era todo muy artesanal. Hoy, después 
de todo este tiempo, tenemos un gran 
prestigio, nuestro torneo se transfor-
mó es un clásico y es actualmente el 
mejor campeonato de la Región, con 
todos los permisos municipales y de 
la Capitanía de Puerto en regla, y po-
demos contar la transmisión, entre 
otros, de EPM Producciones”, mani-
festó el directivo. 

“Acá en Lota hemos hecho las me-
jores fechas de la liga nacional, con 
presencia de los primos Grimalt, de la 
seleccionada Francisca Rivas, y los 
mejores voleibolistas del país que han 
mostrado interés para venir a este 
evento”, complementó el también ár-
bitro nacional. 

Ormeño entregó los detalles de la 
competencia en la playa de Colcura. 
“Vienen duplas de Santiago, Chillán, 
Concepción, Talcahuano, Coronel, 
Lota, Puerto Montt y Valdivia, entre 
otras ciudades. Tendremos duplas 
varones, duplas mixtas y U19, de es-
tas las dos primeras pasarán al cuadro 
principal que se jugará el sábado 24 y 
domingo 25 de febrero”, explicó. 

“Los premios también están defini-
dos para los tres primeros puestos. El 
ganador obtendrá $320 mil además 
del trofeo y medallas; el segundo lugar 
recibirá $200 mil mientras que el ter-
cer lugar ganará $100, junto al trofeo 
y medallas. Lo mismo sucederá en la 
modalidad de duplas mixtas”, sen-
tenció el organizador. 

La competencia cuenta con el apo-
yo del Gobierno Regional del Biobío 
y del municipio lotino.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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realización se trasformará en uno de los 
más tradicionales de todo Chile, tal 
como señaló Ben Hur Ormeño, técni-
co de Agruvol Lota  y  uno de los histó-
ricos coordinadores del campeonato. 

“Esta será  versión número 25 des-
de que iniciamos este campeo-
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tiene Navarro Montoya, 
quien llegó el 2001 al León 
desde Tenerife. Jugó 21 
partidos por los morados.

años
57

Naval y Vial cara a cara en El Morro
Para  el local será el primer amis-

toso fuerte de la temporada-antes 
venció a dos equipos del amateur-  
y para el vecino ya su sexto compro-
miso preparatorio, buscando su 
mejor forma. El Naval de Alejan-
dro Pérez recibirá a las 17 horas, en 
El Morro, al Fernández Vial de Os-
valdo Cataldo.  

Naval ya conoce su nuevo siste-
ma de campeonato, que esta vez 
será con dos grupos en vez de tres 

templará viajes desde la capital has-
ta Villarrica. Nada fácil. Nuevamen-
te serán solo dos ascensos y como 
novedad aparece el regreso de De-
portes Tomé y la presencia de De-
portes Laja. 

También se amplió la posibili-
dad de incluir dos jugadores sin lí-
mite de edad, tema que aún no cie-
rra el ancla. La jornada de hoy tam-
bién servirá para evaluar gente que 
sigue a prueba.

 FOTO: ARCHIVO / JAIME CONTRERAS - AGENCIA GAMA

NAVAL VIENE de golear a Yungay y Talcahuano en duelos amistosos.
y esta nueva zona Centro-Sur esta-
rá integrada por 18 equipos y con-

MORADOS NO OLVIDAN A SUS LEONES MÁS EMBLEMÁTICOS

Se vistieron de buzo morado, en-
traron al camarín y solo faltó que se 
vistieran de corto. “Cómo andaría-
mos con este equipo”, bromeaba 
Juan Cruz, leyenda del ‘91. Así fue la 
inauguración del nuevo y moderno 
camarín “Osvaldo Castro Pelayo” 
en los campos deportivos de Non-
guén. Incluso, hubo saludo grabado 
del “Pata Bendita” recordando que 
“ni en América me hicieron algo así 
con un vestidor. Agradecido de Con-
cepción”. Son 145 metros cuadrados 
construidos y una inversión de 170 
millones de pesos.  

Y apareció Carlos Navarro Mon-
toya, delgado, como si pudiera vo-
lar otra vez si se le antojase. El 
“Mono” expresó que “acá hay un 
club que vivió momentos aciagos y 
solo se mantuvo en pie por el amor 
del hincha. Tengo los mejores re-
cuerdos de ese 2001, que fue poco 
tiempo, pero se generó un gran ca-
riño de ambas partes. Es muy lindo 
volver a lugares como este, donde 
fui feliz y se generaron lazos indes-
tructibles. Acá me encontré con ex 
compañeros, utileros, el paramédi-
co de la época y son solo recuerdos 
hermosos”. 

De sus campañas repasó que “esa 
Libertadores nos permitió entrar 
en la historia del club y del fútbol 
chileno. Éramos un equipo conce-
bido para no clasificar, hablaban de 
que seríamos los últimos de la zona 
y terminamos clasificando, jugando 
a gran nivel... Hicimos historia, 
aporté mi granito de arena y eso es 
gratificante”. 

Tenía 35 años, venía de jugar en 
España y recuerda que “llegué con 
algunos años acá, pero estaba muy 
vigente y con muchas ganas. Luego 
pasé a Chacarita, Independiente, 
Gimnasia... Seguí muchos años más 
y creo que lo hecho en Concepción 
fue un gran aliciente para conti-
nuar bien mi carrera”.  

También aprovechó de analizar 
que “el fútbol chileno transita ese di-
fícil camino que es el recambio, de 
una generación que los llevó a ser 
muy competitivos y de afuera se 
nota que ese cambio está costando, 
pero son procesos que hay que vivir 

“Decían en 2001 seríamos 
últimos... Hicimos historia”

sas ni un camarín así de lindo, pero 
lo importante es trabajar y entregar 
todo por la gente. Hoy jugar con 10 
mil personas es estadio lleno, para 
nosotros era como verlo vacío. Lle-
gábamos a 30 mil”. 

Hubo bendición por parte del pa-
dre Boris Santana, agradecimientos 
de Kevin Flores en nombre de los ju-
gadores y el presidente del club, 
Diego Livingstone, manifestó que “el 
camarín es el corazón donde nace 
la ilusión, se piensa el partido y es la 
casa del jugador. Necesitábamos te-
ner aquí a estos jugadores históricos 
porque son los que han luchado por 
este club y mostrarle eso a los actua-
les integrantes del plantel”. 

Qué mejor previa para empapar-
se de morado, justo antes de la No-
che Lila que se realizará hoy en el Es-
ter Roa Rebolledo y partirá con la 
presentación de la nueva camiseta 
temporada 2024. A las 20 horas ju-
gará el León contra la UdeC, en una 
fiesta que ya lleva 30 años.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M. 

Portero Carlos Navarro Montoya lideró a las leyendas de D. Concepción en esta 
inauguración del moderno camarín de Nonguén, preparándose para la “Noche Lila”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

y ojalá salga bien. En el Biobío siem-
pre hay equipos poniendo en alto el 
nombre de la zona y la bandera 
siempre la llevó Concepción. Ojalá 
vuelva a su lugar natural, que es Pri-
mera División”. 

 
Fuerza, Garra e Historia 
También estaban ahí Antonio Za-

racho, Daniel Montilla, Mario Ara-
ya, Jorge Torres, Manuel Monilla, 
Miguel Ardiman, Jorge Rodríguez, 
Rolando García y Santiago, hijo de 
Patricio Almendra. Danilo Figue-
roa y Marco Bautista no pudieron 
decir presente. 

Cantaron el himno, los hinchas 
presentes les regalaron gritos del 
club y la piel se les puso helada. Luis 
“Pelé” Araya comentó que “es her-
moso que te llamen del club, nos 
consideren importantes y es un or-
gullo entrar a este camarín con tan-
tas leyendas. En su momento me 
quisieron Naval, Huachipato y Lota, 
pero no me equivoqué al elegir Con-
cepción”. 

El recordado delantero apuntó 
que “entro aquí y recuerdo cuando 
llegué al primer equipo con 16 años, 
sin hacer cadetes y debuté con Don 
Luis Vera. Antes no había sala de pe-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

En Naval siguen Valdebenito, 
Rivas, Paredes, Garcés, 
Flores, Tapia y los Merino, 
entre otras figuras.

Mantuvo base de 
la campaña 2023
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Segundo Juzgado Civil de Concepción, Resolución 27 noviembre 2023, concedió 
posesión efectiva herencia testada de causante Jeraldina del Carmen Díaz Carrasco, 
a sus herederos Geraldina Jacqueline, Mónica Ivonne del Carmen, Jorge Eleodoro 
y Carlos Eleodoro, todos apellidados Martínez Díaz conforme testamento de 24 de 
octubre de 2014 otorgado ante Notario Público de Concepción Ramón García 
Carrasco. La Secretaria.

World Rugby Sevens 
Challenger tendrá su 
segunda fecha en Uruguay 
entre el 8 y 10 de marzo. 

El World Sevens 
llega a Sudamérica

Cóndores 7s entrenaron 
con Infantería de Marina

 En el marco de la preparación 
para el World Rugby Sevens Cha-
llenger y el cupo a los Juegos Olím-
picos de París 2024, la selección chi-
lena de rugby Seven  fue sometida a 
30 horas de actividad física y men-
tal, supervisados y guiados por el 
Cuerpo de Infantería de Marina, en 
la Base Naval de Talcahuano. 

En la instancia participaron 16 
jugadores, donde destacó el rugbis-
ta de Old John’s, Cristóbal Game, 
uno de los referentes del equipo chi-
leno y que es parte del proceso hace 
ya varios años. 

El grupo fue recibido por el con-
tralmirante, Óscar Manzano San-
guinetti, comandante en jefe de la 
Segunda Zona Naval, quien dio la 
partida al procedimiento con la vi-
sita a la Fuerza de Submarinos, para 
conocer el interior de los submari-
nos, su funcionamiento y  la convi-
vencia bajo el mar. 

Tras aquello llegó el momento de 
la verdad, con el inicio de la labor fí-
sica que comprendieron 30 horas 
ininterrumpidas de actividades, 
cuya finalidad fue potenciar las he-
rramientas esenciales de liderazgo, 
trabajo en equipo y resiliencia. Exi-
gente trabajo basado en ejercicios 

 FOTO: FACEBOOK RUGBY CHILE

prácticos y simulaciones de entre-
namiento de Infantería de Marina, 
que llevó a los deportistas al límite 
tanto física como mentalmente, con 
desafíos físicos extenuantes, con-
duciéndolos al agotamiento y ex-
poniéndolos a condiciones adversas 
en medios terrestres y acuáticos. 

Joaquín Todeschini, head coach 
de Los Cóndores Seven, destacó la 
actividad. “Creo que fue una expe-
riencia de vida única  que nadie va a 
olvidar. Me parece que no dieron el 
100 sino que mucho más, todo lo que 
tenían. Hubo momentos difíciles, 
pero para eso es esta actividad, no 
solo para que aparezcan los líderes 
de equipo, sino que algunos un poco 
más bajo perfil. Fue una experiencia 
muy buena, que va de la mano con el 
rugby. Sin duda nos va a servir mu-
cho para lo que viene”, expresó.

HUACHIPATO PREPARA ESTRENO EN CALAMA

Huachipato debutará mañana 
(20.30 horas) en casa de Cobreloa y 
busca mejorar la pobre imagen que 
dejó ante Colo Colo en los 77 minu-
tos que se jugaron de Supercopa.  

El técnico Javier Sanguinetti ex-
presó que “Colo Colo tuvo más po-
sesión de balón, aunque sin mucha 
profundidad y se encontró con un 
penal que me da la sensación que es 
medio dudoso. Después nuestro 
equipo tuvo vergüenza y no sufrió 
tanto, aunque tampoco mostramos 
mucha contundencia. Llegamos 
hasta borde del área y no generamos 
las situaciones. Contra equipos 
como Colo Colo o rivales de Liber-
tadores no puedes equivocarte. ¿Lo 
que pasó en tribunas? Bueno, eso no 
afecta al partido, lo que afecta es al 
fútbol”.  

En las 4 primeras fechas tendrá 
que visitar a Cobreloa, Cobresal y 

Acereros suman otra 
pieza y analizan el 
debut ante Cobreloa
Técnico Javier Sanguinetti comentó el 0-2 contra Colo Colo y 
los detalles de este primer desafío por el torneo. Maicol León, 
en tanto, llegó desde Palestino y busca su chance en la usina.

 FOTO: HUACHIPATO FC

cho ida y vuelta, perder energía sin 
sentido. Hay que optimizar esfuer-
zos para llegar al final del partido de 
manera lúcida en lo físico y mental”. 

Se sumó Maicol León, de 20 años, 
quien declaró que “estoy feliz de lle-
gar al campeón y ahora estoy cono-
ciendo la idea del profe, a mis com-
pañeros. Estuve desde los 7 años en 
Palestino y estoy contento de esta 
primera experiencia afuera”. 

También contó que “compañe-
ros como Véjar y Bizama me co-
mentaban que este es un club que 
potencia mucho sus figuras y es una 
oportunidad grande de proyección, 
me siento bien físicamente y la pró-
xima semana ya estaré disponible. 
El profe me quiere de volante mix-
to, aunque si parte alguien también 
me acomoda jugar de lateral. Soy 
bien polifuncional”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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HASTA SALTOS TÉCNICOS al mar 
incluyó el trabajo de los seleccionados 

chilenos de rugby seven con los 
infantes de marina. 

Fue el 2015, cuando Jimmy 
Martínez se puso al arco los 
últimos 25 minutos y los 
zorros ganaron por 6-0.

La última vez 
contra Cobreloa

Colo Colo. El DT señaló que “no sig-
nifica nada. Es una vez por semana, 
somos un equipo del interior y es 
así. Se dio el sorteo de esa forma y 
lo importante es nuestro nivel. Hay 
equipos que se han reforzado bien 
y tenemos que defender nuestro 
prestigio como último campeón, 
vamos a pelearlo de principio a fin”.  

Sobre su rival de mañana, apun-
tó que “Cobreloa sabe a qué juega, 
más allá de que cuenta con mu-
chas bajas y ese problema no es 
nuestro. No debemos exponernos 
al uno contra uno constante ni mu-
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Santoral: Antonio, Guido

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

14/24 11/28
LOS ÁNGELES

15/34
SANTIAGO

12/30
CHILLÁN14/34

RANCAGUA

13/34
TALCA

9/28
ANGOL

13/28
TEMUCO

11/19
P. MONTT

14/26
DOMINGO

13/19
LUNES

13/18
MARTES
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Estación 
• Bilbao 445, L. 2

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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